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B I O G R A F Í A  P R O F E S I O N A L

Carmen Peña López es Licenciada y Doctora en Farmacia por la Univer-

sidad Complutense de Madrid y farmacéutica de farmacia comunitaria 

desde 1982. Desde 1997 ocupa la secretaría general del Consejo General 

de COF, donde llegó tras nueve años como vocal nacional (1988-1997). 

Actualmente, y desde el pasado mes de septiembre, compagina 

este cargo con su labor como vicepresidenta de la FIP. Paralelamente, 

Carmen Peña atiende sus responsabilidades como miembro de la 

delegación española en la Agrupación Farmacéutica de la Unión Euro-

pea (PGEU) y en la Federación Panamericana Farmacéutica (FEPAFA). 

Anteriormente, desde 1997 a 2002 fue consejera del Consejo General 

del Insalud y miembro del Grupo de Dermofarmacia del Grupo Europeo 

Farmacéutico (1989-1995).

Durante su trayectoria profesional, Carmen Peña ha recibido nume-

rosos reconocimientos, entre los que cabe destacar el de Colegiada de 

Honor del COF de Cantabria, la Medalla de Oro del COF de Granada y el 

Premio Eupharlaw 2006 a la personalidad del año en el sector farmacéuti-

co. El pasado mes de octubre recibió el Primer Premio SEFAC a la trayec-

toria en favor del desarrollo profesional de la farmacia comunitaria. 

Vicepresidenta de la Federación Internacional Farmacéutica (FIP) 

Desde el pasado mes de septiembre, al frente 

de la vicepresidencia primera de la Federación 

Internacional Farmacéutica (FIP, por sus siglas en 

inglés), está una farmacéutica española, Carmen 

Peña. Experiencia en la labor que le espera no le 

falta, pues hace más de diez años que ocupa el 

cargo de secretaria general del Consejo General 

de COF. En esta entrevista Carmen Peña explica a 

los lectores de OFFARM qué es la FIP, sus objetivos 

y lo que supondrá para la farmacia española tener 

a uno de sus máximos representantes en su junta 

directiva. Carmen Peña también ha valorado 

alguno de los temas de máxima actualidad para 

la profesión y ha analizado la reciente celebración 

del XVI Congreso Nacional Farmacéutico.

Carmen Peña López

q u i e n
A C T U A L I D A D  P R O F E S I O N A L
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«       los farmacéuticos españoles hemos sido
y somos pioneros en muchos campos y

   debemos seguir estando en vanguardia»



Para situar a nuestros lectores, ¿cuál 
es la trayectoria y composición de la 
FIP?
la Fip es la organización profesional 
farmacéutica de mayor prestigio en el 
ámbito internacional y en ella están 
representados farmacéuticos de todo 
el mundo. actualmente está presidida 
por el dr. Kamal Midha. 

la Fip es un organismo que po-
tencia el intercambio de experiencias 
entre profesionales e instituciones far-
macéuticas de todos los rincones del 
mundo, favoreciendo la creación de 
redes de intercambio de conocimien-
tos y posibilitando la interacción entre 
la farmacia práctica y la ciencia.
 
¿Qué papel desempeña España en 
la FIP? 
el Consejo General del CoF de 
españa forma parte de la Fip desde 
hace muchos años, participando 
activamente en los diferentes congre-
sos de la Federación que se celebran 
anualmente. por ejemplo, en el Con-
greso del pasado mes de septiembre 
presentamos un total de nueve pós-
teres científicos y expusimos una co-
municación oral sobre los resultados 
de la campaña sanitaria llevada a cabo 
en farmacias españolas sobre enfer-
medad pulmonar obstructiva crónica 
(epoC). se trata, en definitiva, de dar 
a conocer todas las actividades que 
realiza la farmacia española: atención 
farmacéutica, formación continuada, 
campañas sanitarias... y exponerlas por 

si pueden servir de estímulo para otros 
compañeros de profesión del resto del 
mundo.

¿Qué representa para la farmacia 
española su presencia en la junta 
directiva de la FIP?
la farmacia española es excelente y 
está considerada como uno de los me-
jores modelos del mundo, en cuanto a 
accesibilidad, profesionalidad, calidad y 
eficiencia. no en vano, los farmacéuti-
cos españoles hemos sido y somos pio-
neros en muchos campos y debemos 
seguir estando en vanguardia. por ello, 
una de las oportunidades que represen-
ta asumir una de las vicepresidencias de 
la Fip es, precisamente, seguir trabajan-
do para que esta realidad se proyecte a 
nivel mundial dentro de la Federación 
internacional Farmacéutica.

Actualmente, ¿cuáles son las líneas o 
frentes de trabajo de la FIP?
la Federación ha presentado este año 
el plan estratégico de la Fip:  visión 
2020, un documento en el que se 
refuerza el compromiso de que el far-
macéutico, como profesional sanitario, 
participe en todos aquellos ámbitos en 
los que esté presente el medicamento. 
este documento establece también los 
siguientes objetivos estratégicos: avance 
de la farmacia práctica en todos los 
ámbitos, haciendo hincapié en el papel 
del farmacéutico en la asistencia sani-
taria al paciente; avance de las ciencias 
farmacéuticas y potenciación de su 
participación activa en los foros cientí-
ficos a nivel mundial; participación ac-
tiva en la reforma de la educación en 

farmacia y en los estándares de calidad 
de los planes de estudio, para satisfacer 
las necesidades de la profesión y de la 
sociedad.

¿Qué retos se ha marcado como 
vicepresidenta de la FIP?
asumir la vicepresidencia de la Fede-
ración, además de ser un gran honor 
para mí y conllevar una gran responsa-
bilidad, representa también una mag-
nífica oportunidad para hacer oír la 
voz de la farmacia de habla hispana en 
este foro, que históricamente ha estado 
liderado por el mundo anglosajón. 

¿Cuál es la posición de la FIP frente 
a los distintos modelos de farmacia 
existentes actualmente en Europa?
la Fip no tiene como tal una posición 
frente a los distintos modelos de 
farmacia existentes en europa o en el 
mundo. debe tenerse en cuenta que 
la Federación aglutina y representa a 
farmacéuticos e instituciones de todo 
el mundo y que en ella conviven 
diferentes modelos de farmacia. la 
Fip es una institución eminentemente 
profesional y científica.

Centrándonos ahora en el ámbito 
nacional, ¿cómo valora el proyecto 
de modificación de la Ley Foral de 
Atención Farmacéutica de Navarra, 
que matiza sus medidas iniciales 
más liberalizadoras? 
siempre que una normativa se 
modifica para asegurar una presta-
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       Asumir la vicepresidencia de la FIP 
es una magnífica oportunidad para 

hacer oír la voz de la farmacia
                        de habla hispana

«
»

       la farmacia española es excelente y 
está considerada como uno de los mejores 
modelos del mundo
«

»
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ción farmacéutica de calidad, debe 
ser aplaudida. es evidente que una 
farmacia empobrecida no puede 
asegurar un servicio de calidad al 
ciudadano, algo que es responsabilidad 
de las autoridades sanitarias naciona-
les y autonómicas, como también lo 
es dotar a las farmacias de un marco 
de estabilidad económica y legal que 
posibilite ofrecer esos servicios. 

¿Cuál es la posición del Consejo 
ante la polémica de los baremos 
de méritos que las comunidades 
autónomas están aplicando en las 
adjudicaciones de nuevas farmacias?
los baremos de méritos son una 
cuestión transferida a las comunida-
des autónomas y, por tanto, desde el 
Consejo General, como organismo 
nacional, debemos ser respetuosos. no 
obstante, hemos manifestado siem-
pre la necesidad de disponer de unos 
criterios objetivos en esta materia en 
todo el territorio español.

¿Qué información tienen sobre la 
evolución del Dictamen Motivado 
en Europa?
el dictamen Motivado, como venimos 
reiterando en el tiempo, carece de justi-
ficación alguna tanto desde el punto de 
vista jurídico como profesional; pero lo 
que es más importante, tampoco desde 
una perspectiva sanitaria ni social. es 
un hecho demostrado que los sistemas 
de farmacia regulados presentan mejo-
res indicadores de calidad y accesibili-
dad que los modelos liberalizados.
por ello seguimos trabajando inten-
samente para difundir todos nuestros 
argumentos entre quienes tienen 
capacidad de decisión, dentro y fuera 
de españa, con el fin de hacer ver la 
realidad de la farmacia española. Un 

modelo que, insisto, es excelente, y 
que presta un gran servicio a la so-
ciedad. Un modelo de farmacia para 
imitar, y no para cambiar.

¿Para cuándo se calcula que la 
Comisión Europea se pronuncie 
definitivamente al respecto?
la dirección General de Mercado 
interior de la Comisión europea 
inició el dictamen Motivado contra 
el reino de españa en junio de 2006, 
con carácter de urgencia, y han trans-
currido ya más de dos años. dos años 
de gestiones y trabajo arduo, incidien-
do en que el medicamento no es una 
mercancía, sino un bien sanitario, al 
que no se le pueden aplicar las leyes de 
libre mercado.

en este sentido, merece nuestro 
agradecimiento el trabajo intenso 
realizado por el Ministerio de sanidad 
–con el que hemos trabajado siempre 
en coordinación– por la defensa que 
está haciendo del modelo español de 
farmacia ante las instancias europeas. 

¿Cuáles son los principales 
proyectos que se ha fijado el 
Consejo General de COF para 2009?
desde el Consejo General estamos 
trabajando en tres grandes líneas de 
actuación que deberemos seguir 
impulsando por y para el farmacéuti-
co, a saber: formación, información y 
comunicación.

en estas tres líneas de actuación 
estamos llevando a cabo sus respec-
tivos planes estratégicos, y entre ellos 
hay proyectos tan importantes como 
el desarrollo de la Base de datos del 
Conocimiento sanitario, el Bot 
plus, herramienta indispensable para 
el desarrollo profesional. por ello, es 
imprescindible que los farmacéuti-
cos demandemos de las empresas de 
informática que incorporen el Bot 
plus en los programas de gestión de 

las farmacias. Y lo decimos porque esta 
herramienta es el soporte estructural 
básico para el desarrollo de proyectos 
sanitarios de gran envergadura, como 
son la atención Farmacéutica o la 
receta electrónica.

Recientemente ha recibido el  
I Premio SEFAC a la trayectoria en 
favor del desarrollo profesional de 
la farmacia comunitaria, ¿cómo 
valora este galardón? 
Ha sido un honor recibir este recono-
cimiento y así se lo he transmitido y 
agradecido a la sociedad española de 
Farmacia Comunitaria. Un recono-
cimiento que me motiva aún más a 
seguir buscando la excelencia en el 
desarrollo profesional de la farmacia y, 
en particular, a través de la atención 
Farmacéutica, cuyo fin último no deja 
de ser optimizar la calidad asistencial 
al paciente.

Si vuelve la vista atrás, ¿cuál diría 
que ha sido el mayor hito alcanzado 
en este desarrollo? 
la credibilidad social del farmacéutico 
y su papel imprescindible como agente 
de salud constituyen un logro impor-
tantísimo. Credibilidad del farmacéu-
tico ante el ciudadano, que procede de 
su alto grado de profesionalidad.

Mirando hacia el futuro, tengo el 
profundo convencimiento de que 
apostar por la profesión Farmacéu-
tica con mayúsculas es defender una 
mayor profesionalización a través de 
la atención Farmacéutica. Ésta es una 
actividad asistencial en la que españa 
es pionera y en la que estamos dando 
importantes pasos. Cabe destacar, 
por ejemplo, el trabajo y el esfuerzo 
desarrollado por el Foro de atención 
Farmacéutica, que ha logrado que 
todos los profesionales, con indepen-
dencia del nivel asistencial, hablemos el 
mismo lenguaje. n
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       Los sistemas de farmacia regulados 
presentan mejores indicadores de calidad y 
accesibilidad que los modelos liberalizados

«
»



Recientemente se ha celebrado en 
Badajoz el XVI Congreso Nacional 
Farmacéutico, ¿qué valoración 
hace de este encuentro? 
Ha sido un encuentro de la profe-
sión farmacéutica muy positivo en 
el que hemos podido intercambiar 
opiniones, exponer los últimos 
logros de la profesión, así como 
abordar los principales retos de 
futuro. Un encuentro, sin duda, 
satisfactorio y en el que la colabo-

ración y la acogida del CoF 
de Badajoz ha sido excelente. 

¿Con qué se quedaría de todo el 
encuentro?
Con que la profesión farmacéu-
tica, a pesar de los grandes temas 
nacionales y preocupaciones que 
nos vienen de europa, no se queda 
paralizada y sigue trabajando, avan-
zando, apostando por nuevos retos
y desafíos profesionales con el objeti-
vo siempre de dar una respuesta 

inmediata y de calidad al paciente. 
de ahí el lema del Congreso: «el far-
macéutico, un profesional cercano».

¿Dónde se celebrará el próximo? 
en Bilbao, dentro de dos años. 
estamos en contacto ya con el 
CoF de vizcaya para trabajar en 
el lema y los contenidos del pro-
grama para lograr que el próximo 
Congreso nacional sea un nuevo 
éxito de la profesión como lo ha 
sido el de Badajoz. n

Respuestas sobre....

Congreso Nacional Farmacéutico

        La profesión farmacéutica, 
a pesar de las dificultades, trabaja con el 
objetivo de dar una respuesta inmediata 
y de calidad al paciente         

«
»


